

Redacción y Administración

Condé de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
España, trimestre... 4'50
Unión postal un año... 36'00

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.

SECCION RELIGIOSA

Santos del día. Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra. San Mateo ap. y Sta. Ifigenia vg.

Apostolado de la Oración

Intención general para Septiembre. Elección de Dios. Oración cotidiana para este mes.

Oración de Jesús por medio del Corazón inmaculado de María Santísima. Ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.

Las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

Cultos para hoy

Cuarenta Horas. Continúan en la iglesia del convento de Rdas. MM. de Santa Clara, siendo las horas de exposición del Señor, por la mañana, de las ocho á las once y por la tarde, de cuatro á siete.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Santa María, en el altar mayor de la Catedral. Mañana á la Purísima Concepción, en el altar mayor de San Francisco.

Beneficencia

A las cinco de la tarde continúa la novena á Ntra. Sra. de las Mercedes.

Iglesia de las Descalzas

A las seis y media de la tarde continúa el septenario á Ntra. Sra. de los Dolores, con rezo de la Corona Dolorosa, ejercicios del día y canto de un motete.

Iglesia de Rdos. PP. Carmelitas

A las seis Salve cantada por la Rda. Comunidad.

Santa iglesia Catedral

A las seis Rosario de la Aurora y misa en el altar de Ntra. Sra. del Claustro.

Después del canto de Tercia próximamente á las nueve y cuarto, se expone S. D. M. celebrándose el oficio conventual cantado á dos coros, terminado el cual se hará la procesion del Santísimo y reservado.

Por la tarde tendrán lugar á las cinco los acostumbrados ejercicios dominicales en la capilla del Smo. Sacramento, con exposición del Señor y plática.

Parroquia de la Sma. Trinidad

A las nueve y media Oficio parroquial con plática, y por la tarde á las seis función mensual de los cofrades de la Sma. Trinidad.

Parroquia de S. Francisco

A las nueve y media Oficio parroquial con plática, y por la tarde á las cinco Rosario y meditación.

Parroquia de San Juan Bautista

Fiesta de los Dolores gloriosos de María. A las nueve y media Oficio solemne, con plática parroquial. Por la tarde á las cinco Rosario, función de la Congregación de los Dolores, sermón á cargo del Dr. D. José Brú, cántico del «Stabat Mater» y Absolución general con indulgencia plenaria.

Iglesia del Sagrado Corazón

A las nueve Misa rezada para los congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga. Por la tarde á las seis Rosario rezado.

Iglesia de RR. PP. Carmelitas

A las nueve y media Oficio y luego misa rezada.

Iglesia de San Miguel del Plá

A las siete y media Misa de Comunión general con plática preparatoria que dirá el M. I. Sr. Dr. D. Andrés Daxens, canónigo y corrector de la Congregación. Por la tarde á las cinco y media, expuesto el Señor, se cantará la Corona dolorosa á la Virgen y seguirá el sermón á cargo del Rdo. Don Yocundo Bonet, Pbro. Coadjutor de la Catedral, dándose á continuación la bendición Papal y terminando con motete y reserva.

Iglesia de MM. Descalzas

A las ocho se cantará un solemne Oficio por la comunidad. Por la tarde á las cinco y media terminará el septenario de Ntra. Sra. de los Dolores, rezándose la Corona de la Sma. Virgen con los dolores cantados, seguirá un punto de meditación, sermón que dirá el Rdo. Padre Francisco Mir de la Soledad, carmelita descalzo, y canto de un motete.

Beneficencia

A las cinco de la tarde continuará la novena á Ntra. Sra. de las Mercedes.

Iglesia de San Pedro

A las nueve Misa parroquial.

Cultos para mañana

Santa iglesia Catedral

A las tres y media de la tarde «Visperas» solemnes en honor de Sta. Tecla, la que serán cantadas á grande orquesta, así como el invitatorio, himno, responsos y «Te Deum» de «Maitines» y el himno y salmo «Benedictus» de Laudes, en cuyos actos oficiará de pontifical S. E. I. el Sr. Arzobispo, pasando luego á practicar la insensación en la capilla de la Santa.

Misas fijas en los días festivos

Catedral.—Altar de san Miguel: á las cuatro y media, ocho, nueve, diez, once y doce. A las siete en la capilla de santa Tecla.
Sma. Trinidad.—A las seis y cuarto, siete, siete media y ocho.
San Francisco.—A las seis, siete, ocho y once.
San Juan Bautista.—A las cinco, seis, siete, ocho y á las once.
Sagrado Corazón.—A las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, ocho, nueve y doce.
Beneficencia.—A las nueve.
Carmelitas Descalzas.—A las cinco, seis, siete, ocho y diez y media.
San Lorenzo.—A las once y media.
Domingos de la Presentación.—A las siete y á las diez.
San Miguel.—A las siete y á las diez y media.
Jesús María.—A las siete y á las nueve.
Hospital.—A las seis y á las diez.

EN VENTA

La casa n.º 17 de la calle del Conde de Rius, y número 26 de la de Augusto de esta ciudad. Informará el Notario D. S. Gramunt, San Agustín, 19, 1.º

EN VENTA

una heredad plantada de viña, olivos, algarrobos y bosque, de cabida unos 300 jornales, situada á 7 kilómetros de esta capital, lindante con la heredad «Mas Rabasa». Informará el notario D. Simón Gramunt, San Agustín, 19, 1.º

EL COLMO

Lo que se llama hablar de cabeza, error á drede, mentir á sabiendas y calumniar brutalmente, sin arredrarse ante lo absurdo de la acusación, ni ante lo grosero y feróz de la injusticia, es lo que ha hecho El Globo, al emitir su dictamen sobre las causas de la criminalidad en España.

El periódico del condé de Romanones, ha dado una prueba de bizarría y desaprensión que honra á la clase de los rojos á que pertenece, y sobre todo honra á su inspirador el incommensurable ministro de Instrucción pública y Bellas Artes.

Sobre el tema de la criminalidad, suministrado por el señor fiscal del Supremo, se han formulado infinidad de juicios, todos inexactos, alguno más ó menos disparatado y chistoso, como el del Heraldo, que atribuye el aumento de la delincuencia al «caciquismo». No nos parece el caciquismo cosa buena, ni mucho menos, ni tenemos empeño en que salga por nosotros desagraviado; pero dado el arrojado del mencionado juez, lo mismo pudiera haber acusado el catalanismo, á la suspensión de las garantías constitucionales, ó al eclipse de sol del año 1900.

El Globo por su parte no quiere hacer el tonto, ve claramente la verdadera causa del mal que todos lamentamos; pero no cuadra á su significación archidemocrática hablar con la sinceridad debida, y descargando palo de ciego, escribe las siguientes cínicas palabras: «La razón fundamental, pues, del incremento de la delincuencia patria está, digan lo que gusten los fiscales, en que ni los maestros ni los curas españoles, salvo raro caso, son lo que deben ser.»

Si con esto quiere dar á entender que los maestros y los curas son la causa positiva y directa del aumento de la criminalidad, es decir, que ellos con sus enseñanzas instan al robo, al adulterio, al suicidio y al asesinato, es evidente que faltan palabras para dar al Globo la calificación merecida.

Bajo este concepto es digno de admiración y aplauso el juicio del Heraldo y resulta aceptable cualquier juicio por torpe y extravagante que sea.

Para dar con la verdadera raíz del mal, no es necesario pactar ínfulas de rotativo, ni siquiera ser fiscal de los tribunales del reino. Cualquiera, que habiéndose llegado al uso de razón, observe la marcha actual de nuestra sociedad, basta para darse razón exacta del fenómeno. La falta de temor de Dios, procedente de la falta de fé; el desborde de la propaganda impía é inmoral; hé aquí la explicación del misterio. Y desafiamos á los más estruendos sociólogos y publicistas ó que nos arguyan de falsedad, y den á su vez explicación más adecuada.

Ahora bien, de todos los agentes que bullen en el más inquieto de la vida moderna, dejando aparte la gestión de los padres en la familia, dos sólo hay cuya ocupación constante es trabajar por remover las causas sobredichas y atacar de frente al crimen. Estos agentes son el maestro y el sacerdote. Ellos son los que forman el corazón de la juventud en los sanos principios de la moral religiosa y de la humana honradez; ellos los que no descansan en la tarea de infundir en las almas los hábitos de todas las virtudes. ¡Y pensar que á ellos precisamente se achaca la labor contraria! ¡Pensar que aquellos á quienes hoy, en todo tiempo y por toda clase de personas se ha señalado como los maestros de la virtud, hayan de verse calificados de maestros del crimen!

Con todo, para no ser injustos, queremos suponer que no es este el sentido de las palabras de El Globo, que no considera á los maestros y á los sacerdotes como la causa positiva del aumento de la delincuencia. Puede que quiera decir únicamente que las citadas personas no cumplen como debieran su misión, que descuidan la labor que les está encomendada, y de ahí se sigue el resultado que tanto nos preocupa.

Peró antes de fijarse en si esto es ó no es verdad, debiera El Globo poner su consideración en las causas directas, poderosísimas, humanamente incontrastables de la inmoralidad y del crimen que existen en nuestra patria. Debiera caer en la cuenta de que aquí gozamos con toda la amplitud apetecible de la libertad de hablar y escribir; que merced á esta famosa libertad, se hablan y escriben las más grandes impiedades y las más enormes torpezas; se enseña al pueblo á despreciar lo sobrenatural á borrar de su mente las nociones de virtud y de vicio; se ridiculizan las personas y cosas destinadas á poner freno á las pasiones y fomentar la honradez. Periódicos hay, no pocos, de la casta de El Globo, que consagran sendas columnas á describir con todos sus pormenores, sus causas y sus efectos, los llamados crímenes pasionales, esos crímenes que reunen en uno ó dos sujetos cuanto de bestial y abominable puede dar de sí la naturaleza humana corrompida; sin tener una palabra de censura para sus autores presentándolo, por el contrario como tipos interesantes y casi dignos de imitación. Debiera advertir el desenfadado diario, órgano del más desenfadado de los ministros, que los maestros cumplen su misión mediante la enseñanza ortodoxa, y que el tal ministro hace cuanto puede para aherrar la enseñanza, sujetándola á la inspiración del Estado, cuyos propósitos nada tienen de ortodoxos, como todo el mundo sabe. Debiera recordar que el clero á quien en gran parte estaba al presente confiada la educación del pueblo por medio del magisterio, gracias á la gestión de dicho ministro, se ve precisado á cerrar las escuelas, esperando el día en que otro ministro lo lleve al destierro.

Debiera, por fin, tener en cuenta, que por lo que hace á la gestión pu-

ramente religiosa, gracias al régimen que nos hace felices, el clero español se halla desautorizado, envilecido y reducido á la miseria, como se hallan, por su parte los beneméritos individuos del Magisterio español, á quienes ha sido común hasta ahora no pagarles la asignación debida, asignación que, por lo demás, no ha de sacarlos de pobres.

Y si bien pesadas y meditadas estas circunstancias, no hallara El Globo la clave para explicar el enigma de la criminalidad, ni disculpa alguna á favor de los dignísimos maestros y reverendos sacerdotes, pudiera tal vez dar como probables las causas ahora señaladas con la procacidad más insultante y la más ridícula pedantería en el párrafo que dejamos transcrito.

GL.

UNA NUEVA INIQUIDAD

Lo es en gran manera la supresión del arzobispado de Tarragona, propuesta en la primera de las bases de reforma del Concordato, que han sido dadas á la publicidad; por más que se disfraza con el nombre de traslación á la sede de Barcelona. ¡Rebajar á sufragánea la que siempre ha sido primera y principal desde los comienzos del cristianismo!... ¿Y por qué?

No se puede alegar ninguna razón de economías pues la Hacienda nada gana con el traslado del arzobispado á Barcelona, quedando con obispo la diócesis de Tarragona. Ni se puede alegar la preponderancia de Barcelona, porque ésta ha sido más populosa y más poderosa que Tarragona desde que Vifredo el Velloso á fines del siglo IX se declaró conde independiente de Barcelona. Once siglos de preponderancia, habiendo sido corte de príncipes y reyes por muchos años, no fueron motivo suficiente para cambiar el arzobispado, y hoy, con menos motivos ¿habrá bastante para llevar á cabo un proyecto tan desgraciado?... Que si los arzobispados hubiesen de seguir el aumento de los pueblos, continuamente la iglesia se vería obligada á trasladarlos de ciudad en ciudad, en detrimento de la prudencia y madurez de sus actos. Y si este fuese el motivo, Madrid debería absorber al de Toledo, y el de Santiago debería pasar á Coruña, que tienen más habitantes y son mucho más considerados.

Lo que hay es que el proponer solamente semejante desatino es una injuria á Tarragona, que desde un principio tuvo cristianos en su seno, habiendo escuchado probablemente la predicación del apóstol S. Pablo. Pero lo que está fuera de duda es que en 259 había ya en Tarragona obispo y clero; pues en este año sufrió el martirio S. Fructuoso con sus diáconos Augurio y Eulogio.

Más adelante en 385 el papa Siricio escribió á Himerio ó Eumero, que estaba al frente de la iglesia de Tarragona, su famosa decretal, la primera auténtica de las incluídas en el cuerpo de Derecho Canónico. En ella, de hecho, le reconoce una primacía sobre los demás obispos de la España tarraconense, que abrazaba entonces más de la mitad de la península. No había transcurrido un siglo, cuando en 465 el papa Hilario escribe á Ascanio, metropolitano de Tarragona, para que rechazando á Ireneo, haga nombrar un obispo para Barcelona, cuya elección sea conforme con los sagrados Cánones.

Saqueada Tarragona por las tropas de Turico en 469, pero no destruída, continuó siendo la capital de la tarraconense, toda vez que los godos hubieron de conservar la antigua división de los romanos. Así vemos á su metropolitano Juan reunir un Concilio en 516, al que asistieron diez sufragáneos suyos, dando 13 decretos. A este Prelado el papa Hormidos dirigió tres cartas sobre asuntos eclesíasticos, siendo de notar que la 2.ª y la

3.ª las encabeza ad universos episcopos Hispanie: «á todos los obispos de España». La sede principal de los Metropolitanos continuó sin interrupción en Tarragona hasta el año 718 ó 719, en que los sarracenos entraron en ella y la devastaron, quedando la ciudad completamente desierta hasta su reconquista en 1120.

En el entretanto Narbona, asumió los derechos y deberes de metropolitano hasta que Berenguer, Obispo de Vich, obtuvo del Papa Urbano II en 1089, el privilegio de Metropolitano Tarraconense, al objeto de procurar su restauración; privilegio que más tarde Gelasio concedió en 1128 á San Olegario, Obispo de Barcelona, bajo cuyo pontificado y debido á las insinuaciones del Papa, fué restaurada la ciudad de Tarragona por el príncipe Roberto.

Desde la muerte de San Olegario empieza una nueva serie de los arzobispos de Tarragona en la persona de D. Bernardo Tord en 1146, serie no interrumpida, que en aquellos tiempos compartían el Gobierno político con los condes de Barcelona y fueron consejeros natos de los reyes de Aragón, á quienes inspiraron siempre levantados y generosos proyectos. El arzobispado de Tarragona fué siempre muy considerado en la corte de los reyes-condes, al par que procuraba de continuo aumentar el prestigio de la diócesis. Después, cuando á los Prelados se les fué retirando su intervención en la política, se reconocía todo el honor eclesiástico y nunca se negaron los derechos de Metropolitano al arzobispo de Tarragona. Este para los catalanes es su Primado, y si los castellanos reconocen el de Toledo, muchos de ellos con Flórez confiesan que el arzobispo de Tarragona ha sido siempre, y debe ser, reconocido Primado de la España exterior que es, como si dijéramos, de la España oriental.

Precisa pues que nos oponamos, por cuantos medios estén á nuestro alcance, á que se lleve á cabo ese descabellado proyecto, y si conviene, acudamos reverentes á la Santa Sede para que no consenta que Tarragona sea víctima de tamaña injusticia.

T. S. V.

(Del Semanario Católico de Reus)

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

PROGRAMA

de las fiestas que en honor á su incluída patrona la proto-mártir Santa Tecla se celebrarán en esta fidelísima y ejemplar ciudad en los días 22, 23 y 24 del actual.

Día 22

Como vispera de la fiesta, á las doce en punto del día habrá repique general de campanas en la torre de la Catedral, y en las demás iglesias parroquiales. A las misma hora dejarán oír sus armoniosos acordes desde el balcón principal del Palacio provincial y municipal las trompetas de los pregoneros del Municipio, colocándose acto seguido la tradicional y gloriosa bandera del Ayuntamiento.

La Comisión de festejos del cuerpo municipal repartirá á los pobres 1.000 bonos de carne y otros 1.000 de pan.

En la Santa Metropolitana y Primada Iglesia empezarán á las tres y media de la tarde las solemnes Visperas en honor á Santa Tecla. Las Visperas serán cantadas á grande orquesta, así como el invitatorio, himno, responsos y Te Deum de Maitines y el himno y salmo Benedictus de Laudes, en cuyos actos oficiará de pontifical el Excelentísimo Ilmo. señor Arzobispo, pasando luego á practicar la insensación en la capilla de la Santa.

A las cuatro y media de la tarde saldrán de las Casas Consistoriales á recorrer las principales calles y plazas de la población alta y baja, la alegre comitiva

de tamboriles, gigantes y cabezudos y de los *balls de bastonets* y *pastorets*.

De nueve y media de la noche amenizará el paseo de la rambla de San Juan una de las bandas militares.

Día 23

Fiesta principal. El Excmo. Ayuntamiento presidido por el Sr. Gobernador civil de la provincia saldrá, a las nueve y media de la mañana, de las Casas Consistoriales, dirigiéndose a la Santa Metropolitana, precedido de los gigantes, cabezudos, negritos, dulzainas y tamboriles.

En la santa Catedral Basílica se cantará a las nueve *Prima*, y después se dirigirá el Excmo. Cabildo y clero Catedral, presididos por el Prelado, a la capilla de la santa, desde donde será llevada procesionalmente al altar mayor la reliquia del santo Brazo, que se dará a besar a los fieles mientras se cantará a toda orquesta un motete. Seguirá *Tercia* con órgano y fabordón y después el santo sacrificio de la Misa, que celebrará pontifical el señor Arzobispo y será cantada a toda orquesta, predicando después del Evangelio el canónigo magistral Dr. D. Antonio Balcells.

Durante los divinos Oficios y después de ellos hasta la hora de Vísperas, estará expuesta en el altar mayor la reliquia del santo Brazo, que se dará a adorar a los fieles.

Por la tarde, a las cuatro, se cantarán segundas Vísperas con la solemnidad de costumbre; luego se organizará la procesión que recorrerá las calles siguientes: Llano de la Catedral, bajada del Patriarca, Mercedía, Mayor, bajada de Misericordia, plaza de la Fuente, San Fructuoso, Conde de Rius, Augusto, San Francisco, rambla de San Juan, San Agustín, Portalet, Cos del Bou, bajada de la Pescadería, plaza del Rey, Santa Ana, Santa Teresa, Mercedía, bajada del Patriarca, y regreso a la iglesia Catedral, depositándose la santa reliquia en la urna de la capilla de Santa Tecla con el ceremonial de rúbrica.

A las siete de la tarde, solemnes Completas en honor a Ntra. Sra. de las Mercedes, en la iglesia de la Casa provincial de Beneficencia.

De nueve a once tocará escogidas piezas en la rambla de San Juan una banda militar.

A las diez en punto el afamado piro-técnico de Reus D. José Murgades (a) Escala disparará en el extremo Oeste de la expresada vía un magnífico castillo de fuegos artificiales.

Los círculos y sociedades de recreo abrirán sus puertas para dar reuniones familiares en donde se permitirá la entrada a los forasteros.

Día 24

Fiesta de Ntra. Sra. de las Mercedes. En la Catedral basílica se cantará a las nueve y media Misa conventual a dos coros, en la que predicará el canónigo D. José A. Cassola.

En la iglesia de la Casa provincial de Beneficencia se obsequiará a Nuestra Señora de las Mercedes, patrona del establecimiento, con los cultos siguientes: Desde las cinco y media a las diez habrá Misas cada media hora, siendo la de las siete de comunión general con plática. A las once Oficio a orquesta, en el que celebrará su primera Misa el nuevo presbítero D. Baldomero Llordachs Llobera, apadrinándole D. Juan Llordachs y la Srta. Josefa Llordachs, habrá sermón a cargo del diácono alumno de esta Universidad pontificia Rdo. D. José Domingo Ardevol.

Terminado el oficio, se cantará solemnemente el *Te-Deum* y luego tendrá lugar el besamanos del nuevo sacerdote. Por la tarde, a las cinco, se cantará el Santísimo Rosario por la música de la casa y capilla del maestro Sr. Roig, seguirá el sermón a cargo de un distinguido orador sagrado, finalizando con el canto de los gozos de la Virgen y adoración de la santa imagen en su propio camarín.

Por S. E. J. el señor arzobispo se han conferido órdenes sagradas a los siguientes alumnos de este Seminario pontificio.

Presbiterato: D. José Termens Vilá, de Valls; D. Baldomero Llordachs Llobera, de esta; D. José Ballester Martorell, de esta; D. Evaristo Bonet Mateu, de Valls; D. Joaquín Virgili Cardona, de esta; D. José Garravé Sendra, de Vilaseca; D. Francisco Robert Mestre, de Catllar; D. Dalmacio Llebaria Torné, de Falset.

Diaconado: D. José Domingo Ardevol, de Montblanch; D. Ramón Figuerola Queralt, de Valls; D. Pablo Queralt Gazà, de Montblanch; D. Juan Torres Santana, de Montblanch; D. Andrés Mesagué Domingo, de Valls; D. Sebastián Tarragó

Carré, de Vinaixa; D. Gabriel Figuerola Massó, de Valls; D. Amadeo Blanch Fabregat, de Puigpelat; D. José Grau Serra, de Valls; D. Antonio Escalé Miró, de Maldá; D. Juan Gasia Español, de esta.

Subdiaconado: D. Juan Baixeras Monné, de Valls; D. Antonio Gibert Mestre, de Puigpelat; D. Manuel Borrás Ferré, de esta.

Menores: D. Jaime Martorell Salort, de esta; D. Francisco Mariné Miralles, de Riudecañas; D. Miguel Miró Capdevila, de Maldá; D. Juan Gibert Galofré, de esta.

Tonsura y Menores: D. José Aragones Font, de Alforja; D. José Barenys Rovira, de Maspujols; D. Magin Solsona Llauredó, de Solivella; D. Luis Janer Ribá, de Pontils; D. José Munté Ferrando, de Montroig; D. Enrique Gispert Domenech, de Riudoms.

Además fueron también ordenados por nuestro Rvmo. prelado los señores siguientes, todos ellos de la diócesis de Tortosa.

D. Pedro J. Montserrat, D. José Escura Febrer, D. Pedro Barber Aymerich y los PP. de la Sagrada Familia D. Pedro Galtés Rovira, D. José Vila Oriol, diáconos y D. Juan Massó Bertrán, subdiacono.

Hemos sido atentamente invitados por la Junta del «Ateneo tarraconense de la clase obrera», para asistir al solemne acto de apertura de curso y reparto de premios y diplomas, que tendrá lugar el día 24 del actual a las nueve y media de la noche en el salón de actos de sociedad.

Agradecemos la invitación y procuraremos asistir a tan importante acto.

Por creerlo de interés general, por cuanto el centro de que se trata viene a llenar de algún modo el vacío causado por la malhadada supresión de nuestra Escuela Normal Superior de Maestras, reproducimos íntegro el siguiente prospecto que hasta nosotros ha llegado y dice así:

«Escuela Normal Superior Libre de Maestras de primera enseñanza de Tarragona dirigida por D.^a Angela Castellá.

Director espiritual: Rdo. Dr. Jaime Valls, catedrático de la Universidad Pontificia.

Suprimidas, por desgracia, ambas escuelas normales superiores de esta capital, único centro de educación e instrucción que, después de la escuela primaria, quedaba a la juventud dotada de talento suficiente para perseverar en el estudio y a la que su vocación la impelía al difícil arte de enseñar, hemos creído conveniente llenar el vacío que se notaba en nuestra culta capital, estableciendo, con el carácter de libre, una Escuela Normal Superior de Maestras y ofrecer en ella nuestros servicios, en este género de enseñanza, tanto a las jóvenes que desearan obtener el título de maestra elemental o superior, como a las que quieran prepararse para las oposiciones.

Esta Normal inaugurará sus clases en el próximo mes de octubre, contando al efecto con el material científico necesario a las clases gráficas y experimentales, profesorado completo y competente, así como espaciosos y ventilados locales, situado en punto céntrico, todo lo que nos permite ofrecer al público la mayor suma de ventajas, garantías y comodidades para la educación científica de las jóvenes que se nos dignen confiar.

Los estudios que constituyen la carrera del Magisterio se darán en igual número de años académicos y con estricta sujeción a los programas oficiales de Barcelona, en cuya Escuela Normal sufrirán examen nuestras educandas.

Las familias de las alumnas recibirán quincenalmente un informe detallado de la asistencia y aplicación de las mismas en las diversas asignaturas en que estuvieran inscritas.

Para más informes y detalles dirigirse a la directora de la Escuela, quien se complacerá en dar cuantas explicaciones aclaratorias sean necesarias.

Asignaturas que comprende la carrera del Magisterio y profesores que las desempeñan:

Religión, Historia Sagrada e Historia de la Religión, por el Rdo. D. Jaime Valls, doctor en Sagrada Teología.

Le apadrinarán en dicho acto sus primos D. Jaime Gustá Bondía y D.^a Rosita Martorell de Gustá.

Ocupará la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. Dr. D. Isidro Gomà, director y profesor de la Universidad pontificia de esta ciudad.

Agradecemos muy sinceramente la afectuosa felicitación que se nos ha dirigido para asistir a tan solemne y religioso acto.

Esta noche, de nueve a once, la banda

Historia de España y Universal y Geografía, por D. Rosendo Rull y Trilla, catedrático de Pedagogía en el Instituto General y Técnico.

Física, Química e Historia Natural, Aritmética y Algebra y Dibujo, por don Cosme Oliva y Toda, profesor de primera enseñanza en el Colegio Provincial.

Lengua francesa, D. José M.^a Nogués, profesor auxiliar de dicha asignatura en el Instituto.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro a cuarteto de violín, violoncello, harmonium y piano por los reputados profesores Sres. Sanz, Gabriel, Gols y Salvat.

- 1.º Capricho, El siglo XX, Aldrich.
- 2.º Cavallería Rusticana, Mascagni.
- 3.º Mefistófele, souvenir, Beito.
- 4.º L'Africana, fantasía, Meyerbeer.
- 5.º La Verbena de la Paloma, Breton.

Al *petit concurs* abierto por la ilustrada revista local *Patria* se han presentado 21 composiciones, habiendo dado el jurado calificador el siguiente veredicto:

Primer premi

1=Diurne de Rams.—Lema: «Costums que no's perden».

Accésit primer

10=Festa Major.—Lema: «Genio y figura hasta la sepultura».

Accésit segon

11=Cansons y llàgrimes.—Lema: «Qui canta glories mor aviat».

En el día de ayer dieron principio los exámenes de enseñanza oficial y no oficial en nuestro Instituto general y técnico.

Los ejercicios de oposición al premio extraordinario de Bachiller tendrán lugar el día 25 del actual y en el último día los de oposición de Sobresaliente en los exámenes de ingreso.

El diputado a Cortes por Valls D. José Orga se ha ofrecido en absoluto a nuestro Rvmo. señor arzobispo para cuanto atañe a la conservación de nuestra venerable metrópoli.

El teniente alcalde del 5.º distrito impuso una multa a una mujer que, a las ocho de ayer mañana, promovió un fuerte escándalo en la plaza de Abastos.

El ayuntamiento de Tivisa ha acordado celebrar una gran feria de ganados de todas clases durante los días 28, 29 y 30 del próximo octubre, la cual promete verse muy concurrida.

Ayer debió celebrarse su primera Misa en el Santuario de Nuestra Señora la Virgen de la Misericordia de Reus, nuestro apreciable amigo el Rdo. D. Antonio Vallés y Brosé, hijo del que fué años atrás Procurador de los Tribunales de aquel partido, D. Francisco Vallés y Marsal.

Se ha celebrado en Barcelona el anunciado banquete en honor del eminente escultor Sr. Querol.

Presidió el acto el obsequiado asistiendo el alcalde de Barcelona, un representante del de Tortosa y gran número de artistas, literatos y hombres de ciencia que se adherieron a esa prueba de consideración y cariño dada al genial escultor honra de Cataluña.

Hubo brindis elocuentísimos y entusiastas, los que resumió el Sr. Querol en una oración sentidísima.

En el ministerio de Instrucción pública, según informes autorizados, existe el deseo de que el comisario regio de enseñanza que ha de ser destinado a Cataluña, sea natural de nuestro principado.

Es una muestra de lógica y sentido común.

También los agricultores del Panadés quejarse de que la actual cosecha de la uva es muy escasa y de pésima calidad, lo propio que ha ocurrido en nuestra comarca.

El presbítero D. José Ballester Martorell celebrará solemnemente su primera misa el día 25 del corriente, a las diez y media de la mañana, en la iglesia de Ntra. Sra. de la Enseñanza.

Le apadrinarán en dicho acto sus primos D. Jaime Gustá Bondía y D.^a Rosita Martorell de Gustá.

Ocupará la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. Dr. D. Isidro Gomà, director y profesor de la Universidad pontificia de esta ciudad.

Agradecemos muy sinceramente la afectuosa felicitación que se nos ha dirigido para asistir a tan solemne y religioso acto.

Esta noche, de nueve a once, la banda

de música del Regimiento de Luchana ejecutará el programa siguiente:

- 1.º Paso doble, Bajo la doble águila.
- 2.º Valses, Gozos y penas.
- 3.º Fantasía de la ópera La Bohème.
- 4.º Masaico, El Barquillero.
- 5.º Himno A. S. M., El Rey D. Alfonso XIII.

El último número del *Semanario Católico de Reus*, que acabamos de recibir, contiene el siguiente *Sumario*:

Sección religiosa: Santo Evangelio. Santoral de la semana. Cultos.—Crónica general, por M.—Revista industrial y científica, por A.—Las tiranías modernas, por *Batalla*.—Los Dolores de la Virgen, por *Enrique Prats Plana*, Presbítero.—A la Virgen de las Mercedes, (poesía), por *Federico Lanzaco de la Vega*.—La varita mágica, (continuación) por *José Ciurana*.—Juegos florales de Zaragoza, (conclusión).—Una nueva iniquidad, por T. S. V.—Recortes y noticias.—Grabado: Dar de comer al hambriento.

Dicese que M. Pablo Déroulde, a quien significó el Gobierno español la conveniencia de que abandonara San Sebastián, hizo público, para despistar a los agentes que le vigilaban, que se dirigiría a Barcelona para embarcarse allí con rumbo a Génova y trasladarse desde esa capital a Suiza. Al efecto, y con objeto de que se creyese su ida a Barcelona, se hizo dirigir la correspondencia al Grand Hotel, donde se han recibido estos días muchísimas cartas y periódicos para el jefe de los nacionalistas franceses. Parece que M. Déroulde ha conseguido su objeto, embarcándose en Valencia sin que nadie haya tenido noticia de su partida.

Leemos en el *Semanario Católico de Reus*:

«Nuestro particular amigo y compatriota Rdo. P. D. Antonio Vidal, de las Escuelas Pías, ha sido destinado al colegio que los Padres Escolapios tienen establecido en Guanabacoa (Cuba). Deseamos de todas veras al ilustre compatriota un viaje feliz y muchas prosperidades mientras dure su estancia en tan lejanas tierras.

Desde el próximo martes 23, estará abierta la iglesia de las Hermanas Oblatas para los devotos de San Antonio de Padua que quieran hacer los ejercicios de los trece martes o practicar alguna otra devoción.

El templo permanecerá abierto de 7 a 10 por la mañana y de 4 a 6 por la tarde, los martes exclusivamente.

Se ha dado comienzo a la recomposición y remonta del órgano de la iglesia Catedral de Tortosa.

Durante el tiempo que se lleven a cabo estos trabajos, los señores Capitulares y demás asistentes al coro, se trasladarán para practicar los oficios divinos al presbiterio.

Han principiado los trabajos para la prolongación hasta Balaguer del ferrocarril económico de Mollerusa a Menarguens.

VARIEDADES

El fenómeno

—Vamos, ¿te decides a que pongamos mi proyecto en planta?

—No sé qué te diga... Puede costarnos cara la broma.

—No lo creas... Al contrario, nos valdrá buen dinero. Sacamos en santiamén treinta ó cuarenta duros, que nos vienen de perillas para pasar estos días de antruido alegremente.

—Mira, que si se llega a descubrir, se va a levantar contra nosotros una polvareda terrible; y después de habernos pasado el invierno estudiando sin levantar cabeza, sería una triste gracia perder el curso, y la carrera acaso.

—No temas: nadie se enterará, nadie sabrá nada; lo tengo todo bien pensado. Exhibimos el fenómeno mañana mismo, nos cogemos callandicamente el dinero de las entradas, y por la noche hacemos una gorda para celebrar el *Domingo gordo*.

—Pero yo el fenómeno, quién nos le proporciona?

—Por eso no te apures: ya tengo la cosa convenida con un traficante, que por una modesta gratificación nos la deja.

—¿Y cómo anunciamos la exhibición al público para que acuda a presenciarla?

—Por carteles pegados en las esquinas, como se anuncian siempre esas cosas.

—¿Por carteles?... ¿Y quién nos los hace?

—Una imprenta cualquiera.

—¿Y quién los encarga? ¿Quién va a recogerlos? ¿Quién los fija?... ¿Quién se pone luego a cobrar, a la puerta?... En fin, ¿quién da la cara para todo lo que sea necesario?...

—Mi patrón, hombre, mi patrón, el Sr. Manuel, que es pieza de rey para esas cosas... ¿No te acuerdas de cuando enseñaban el gigante portugués en la calle del Paso?... Pues él era también el que cobraba la entrada... El se encargará de todo eso, descuida; y nos lo hará perfectamente.

—¿Y si le preguntan la procedencia del fenómeno?...

—Dirá que le han traído unos franchutes que posan en su casa.

—¿Y dónde hacemos la exposición? ¿Dónde tenemos local aparente?...

—Ya le tengo elegido: un sitio muy a propósito, y de balde. Aquel casón destaralado de la calle de la Rinconada; el antiguo palacio del conde de Valdemora, donde estuvieron también las fieras de Bernabeau y después el elefante Pizarro... Tiene la casa un corralón inmenso, y a la derecha una cuadra con puertas grandes, todo pintiparado. En el corral, con tablas de la carpintería establecida en el piso bajo del palacio, y en la que mañana por ser domingo no trabajan, preparamos unos asientos para los espectadores, y en la cuadra, enfrente de las puertas, ponemos el monstruo completamente oculto hasta que llegue el caso, es decir, hasta que el corral se llene de gente... Hasta tiene la casa una puerta trasera que da a la Ronda, por donde podemos salir, sin que nadie dé cuenta, una vez hecha la recaudación y exhibido el fenómeno al público... ¿Te animas?

—Lo pones todo tan llano y plano, que casi me vas convenciendo.

—Quita el casi y date por convencido del todo.

—Si sale como tú lo pintas...

—Saldrá perfectamente, a las mil maravillas; no lo dudes... Si te parece, se lo diremos a Pepé Cañizal, y a Luis Barrios, y a Santiago Lomas, y a...

—Bueno: díselo si quieres a Cañizal y a Lomas y a Barrios; pero no se lo digas a mucha gente si no quieres que se trasluzca; porque ya sabes lo que dice el refrán: «Cállalo, amigo; mejor lo callarás si no te lo digo».

.....

Cosa de treinta años hará que pasaba esta conversación en una de nuestras ciudades más ilustres, entre Jerónimo Luna y Pedro Requejo, dos estudiantes de Teología, de raídos, tricornos, de más raídas sotanas y de manteos aún más raídos con sus jirones correspondientes; señales inequívocas y honrosas de su antigüedad en la carrera.

Convencido Requejo, y aprobado definitivamente en otra junta algo más numerosa el plan de la exposición con todos sus detalles, Jerónimo Luna, que era el iniciador de la idea y autor del proyecto, desfigurando la letra por lo que pudiera suceder, escribió el anuncio: el amo de su posada, el Sr. Manuel, le llevó a la imprenta; de donde recogió los carteles impresos cuatro horas más tarde, y allá entre gallos y medias noches, el mismo Sr. Manuel, acompañado de Barrios y de Cañizal, el uno con una escalera de mano y el otro con una cazuela de engrudo, y hurtando las vueltas al sereno, los fué pegando sobre los de la última función teatral celebrada seis meses antes.

A otro día por la mañana las esquinas principales de la población lucían unos grandes carteles amarillos que en letras de á palmo decían:

¡¡¡MONSTRUO NUNCA VISTO!!!

Y luego, en otras letras algo más pequeñas, pero muy visibles, lo siguiente:

«Esta tarde a las tres y cuarto, en el corral del Palacio de Valdemora (Rinconada, 7), se exhibirá al público un FENÓMENO MONSTRUOSO, un animal tan raro y tan contrario a todos los demás de su especie, que tiene la cola precisamente donde los otros tienen la cabeza.

«Entrada general, dos reales. Los niños a mitad de precio.»

Excusado es decir que los carteles fueron muy leídos y comentados toda la mañana.

En cuanto pasó la hora de comer, y con el bocado en la boca, fué acudiendo gente hacia el lugar de la exhibición. A las dos de la tarde, hora y media antes de la señalada, estaban

ya los alrededores del corral llenos de chiquillos y de niñas; después fueren acudiendo también mozalbetes del Instituto y hasta algunas personas mayores.

—¿Cómo es el monstruo, chacha?— preguntaba un niño á su rolla.

—No lo sé, hijo—le contestaba la muchacha—: allá verás.

—Yo he calculao que ha de ser algún zorro marino,—decía con voz ronca un zapatero remendón muy aficionado á la historia natural y al aguardiente.

—Lo que yo siento es que acaso sea algún basilisco ó algún dragón—decía una cocinera vieja,—porque los he visto pintaos y me dan un miedo!... he visto pintaos y me dan un miedo!...

Por este estilo eran todos los demás comentarios con que el público impaciente entretenía el tiempo que le faltaba para llegar á la anhelada contemplación del fenómeno.

Á las tres en punto entreabrió el Sr. Manuel la puerta del corral, y comenzó á cobrar entradas y á dejar pasar á los que iban pagando...

—Señor Manuel—le decía un granujilla,—me falta el ochavo pa el real... ¡Déjeme usted entrar por los ocho cuartos!...

—Vamos, trae y pasa—decía condescendiendo el Sr. Manuel;—y eso que tú habías de pagar entrada completa, porque no eres ya de la cría de este año...

—¿Qué me cuentas del monstruo, Manolete?—decía familiarmente al cobrador su compinche el conserje de la Escuela de Veterinaria.

—Nada, chico—le contestaba el señor Manuel;—yo no le he visto, de manera que estamos iguales.

—¿Y no has oído siquiera de qué país procede?—

—Creo que de... *Asnanta*...

—De Armenia querrás decir,—le replicó el conserje.

—Puede ser que sea de Armenia, no estoy seguro.

—Sí; porque allí en Armenia fué donde paró el Arca de Noé, y deben haber quedado por allí bichos muy raros...

—Este creo que es rarísimo...

—Sí, según reza el anuncio...

—¿Pero ese niño?—continuaba el cobrador dirigiéndose á una rolla que entraba embracilada con un rapazón que casi podía ser su novio...

—Este niño—contestaba ella,—¿por qué ha de pagar llevándole yo en brazos?...

—Es que le posarás luego,—replicaba el Sr. Manuel.

—¡Que pague, que pague!—gritaban algunos guasones desde la cola...

Los espectadores que iban entrando, después de un ligero reconocimiento del local, iban tomando asiento en las primeras filas de tablas.

Una colcha de percal azul con flores encarnadas cubría á manera de telón la entrada del establo.

Suponiendo que allí estaría el monstruo ó el fenómeno, los más atrevidos ó los que se tenían por más listos, se acercaban disimuladamente y desviaban un poco la colcha. Pero en vano, porque detrás de la colcha estaban las puertas... cerradas.

Cuando concluyó de entrar la gente que había en la calle, el patrón de Jerónimo Luna cerró de golpe la puerta del corral quedándose afuera.

Y como si aquel portazo hubiera sido la señal convenida, se oyeron de momento rechinar las puertas de la cuadra.

Gran expectación: algunos niños, que lloriqueaban impacientes, callaron; el público se quedó como en misa.

Medio minuto después una mano invisible recorrió la cortina, y apareció ante los ojos ávidos de los espectadores el monstruoso animal... que era un borriquito amarrado al pesebre por el rabo.

—¡Chacha!... ¡Si es un burro!

—¡Calla, tonto! ¿Qué ha de ser un burro? ¿No ves que tiene la cabeza pa atrás?

Las palabras de la inocente criatura fueron para muchos una revelación. Merced á ella iban creyendo lo que antes, aun estándolo viendo con los ojos, no se atrevían á creer ni á sospechar apenas.

Algunos trataron de alborotarse. Los más discretos, cuando se perca-

taron de que no había por allí nadie á quien pedir cuentas, se fueron escabullendo del corral sin decir nada.

Alguno se aventuró á decir para sosegar á los alborotadores:

—No tenemos derecho para incomodarnos, pues se nos ha cumplido lo anunciado, escrupulosamente: el pollino tiene el rabo en el pesebre, que es donde los demás tienen la cabeza.

Las niñas cuando se convencieron de que era un burro, trataban de sacar el partido posible sirviéndose de él para pasear por el corralón á los chiquillos.

Mas cuando se comunicaban la idea unas á otras, llegó un aciteiro, que haciéndose de nuevas y mostrándose muy enfadado, dijo:

—¿Quién sería el tuno que se divertió en atar al revés á este pobre animalito?

Y montándose en él, se salió del corral sin dar las buenas tardes.

ANTONIO VALBUENA.

(De Rebojos).

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Luísa Poblet Canti.—Mateo Planas Boronat.

Fallecidos.—Ramón Marqués Ranvon, Jaime I, 63, (71 años).—José María Planells Alegret, Granada, 3, (1 y medio meses).

Matrimonios.—Domingo Castellví Pabill con Emilia Asens Peris.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Almansa.

Jefe de día, señor teniente coronel de Almansa, don Clemente Ruiz.

Hospital y provisiones cuarto capitán de Almansa.

Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día; primera zona Luchana, segunda Almansa:

Paseo de enfermos, Almansa.

El capitán sargento mayor, *Isidoro Domínguez*.

COMERCIALES

Compañía de los caminos de hierro del Norte de España

El Consejo de Administración de esta Compañía tiene el honor de participar á los señores portadores de obligaciones de la misma que desde el día 1.º de octubre próximo se pagara:

1.º A las dos obligaciones de la línea del Norte: Los cupones números 65 y 53 de primera y segunda serie, respectivamente, á razón de 750 pesetas cada uno.

2.º A las obligaciones de la línea de Alar á Santander: Los cupones número 57 de las especiales, á razón de 1425 pesetas uno.

3.º A las obligaciones de la línea de Tudela á Bilbao: Los cupones número 73 de la primera y segunda serie y residuos, á razón de 1250 pesetas uno, los de primera y segunda serie, y los de los residuos por el valor de cada uno.

4.º A las obligaciones de las líneas de Asturias, Galicia y León: Los cupones números 45, 49 y 31 de primera hipoteca (primera y segunda serie), segunda y tercera hipoteca, respectivamente, á razón de 750 pesetas cada uno.

Los pagos se efectuarán:

A. Los cupones de las obligaciones de primera y segunda serie de la línea del Norte: En Paris, conforme á los anuncios publicados en los periódicos franceses. En Madrid, en la estación del Norte.

B. Los cupones de las obligaciones de Alar á Santander: En Madrid, en el punto mencionado. En Santander, en la Pagaduría principal de la Compañía; y en Bilbao, en el Banco de Bilbao.

C. Los cupones de las obligaciones de Tudela á Bilbao: En Madrid, Santander y Bilbao, en los puntos indicados; y en Barcelona, en el Crédito Mercantil.

D. Los cupones de las obligaciones de Asturias, Galicia y León: En Paris, conforme á los anuncios publicados en Francia; y en Madrid y en Barcelona, en los puntos indicados.

Los portadores que presenten sus cupones al cobro, lo mismo en España que en el extranjero, estarán atentos al descuento para cada clase de títulos, en concepto de impuestos, conforme á las disposiciones vigentes.

Madrid 10 de septiembre de 1902.—El secretario del Consejo, Pedro Mendez de Vigo.

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer

De Certe y Barcelona, v. Correo de Cartagena, de 183 ts., c. M. Escandell, con bocoyes vacíos, consignado á don J. Escandell.

De Génova y Barcelona, v. Berenguer el Grande, de 2.103 ts., c. G. Ferrer, con tránsito, consignado á don Emilio Borrás.

De Marsella, v. Beira, de 681 ts., c. L. Lunge, con tránsito, consignado á don J. Escandell.

De Bilbao y Valencia, v. Florencio Rodríguez, de 650 ts., c. P. García, con efectos, consignado á los señores hijos de Benigno López.

Despachadas

Para Certe, v. Correo de Cartagena, con carga general.

Para Barcelona, v. Florencio Rodríguez, con tránsito.

Para Copenhague y escalas, v. Beira, con carga general.

Para Buenos Aires y escalas, v. Berenguer el Grande, con carga general.

Para Bristol y escalas, v. Riu Perez, con vino y arell.

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer

4 por 100 interior contado.....	73'55
4 por 100 ídem fin de mes.....	73'60
5 por 100 amortizable.....	93'65
Aduanas.....	00'00
Banco de España.....	469'50
Tabacalera.....	401'00
Nuevo empréstito.....	00'00
Cambios de París.....	34'60
Ídem de Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	85'90

Cambios sobre el extranjero

Londres 90 días fecha.....	d.	33'50
» 8 y 8 días vista.....	p.	00'00
» 4 3 días vista.....	p.	00'00
» 4 la vista.....	p.	00'00
» cheque.....	p.	34'00
París á 90 días fecha.....	p.	00'00
» 3 días vista.....	p.	34'85
» cheques.....	p.	34'85
» á la vista.....	p.	1'66
Berlin, cheque.....	p.	1'66

Bolsa de Barcelona

Acciones

Por 100 Dinero Papel

Banco Hispano Colonial.....	151'35	152'90
Catalans Gral de Crédito.....	59'75	60'00
de Crédito Mercantil.....	63'60	64'00
Ferrocarril Orense.....	34'70	31'80
» Norte.....	58'20	50'30
» M. Z. y Alicante.....	91'10	91'20

Efectos públicos

Interior fin de mes.....	04'00	73'57	73'60
Cap. prov. Amort. cont.....	05'00	00'00	00'00
» fin mes.....	05'00	93'67	93'70
Empréstito municipal.....	06'00		

Obligaciones

Ferrocarril Norte Segovia.....	5	102'85
» id. Almansa.....	5	102'85
» S. J. Abadías.....	3	75'50
» T. B. Francia.....	4'50	100'00
» T. B. Francia.....	2'25	58'15
» M. Z. Alicante.....	4'50	101'00
M. á Z. y A. Ser. A. Valladolid á Ariza.....		103'00
Madrid-Barcel. (Directos).....	2'25	00'00
Ferrocarril M. á B. R. Roda.....	2'25	58'45
Tarr. Bar. F. (no hipotec).....	4'25	
Grac. Val. Alm. (no adher.).....	3'00	00'00
Ferrocarril Alm. adheridas.....	3'00	73'15
Orenses.....	3'00	50'35

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

Lotería Nacional

Madrid, 20, 11 m.

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy, han resultado agraciados los números siguientes:

PREMIOS MAYORES

Con 140.000 ptas. el número 1.955, en Córdoba; con 60.000 el número 5.908, en Madrid; con 30.000 el número 5.378, en Sabadell.

Con 3.000 ptas. los números 4.501, 28.943, 496, 1.824, 4.871, 140, 18.895, 10.574, 15.735, 584, 17.104, 8.847, 17.827, 15.051, 20.750, 14.686, 28.739, 12.586, 6.631, 9.106, 11.041.

Caballeros de industria

11'20 m.

Telegrafían de Alicante que la policía ha dado caza á tres individuos que, según parece, pertenecían á una sociedad de estafadores muy bien organizada.

A un sujeto de nacionalidad francesa, le estafaron los socios á que antes nos referimos unas 4.000 pesetas.

Se cree que otras personas han sido también víctimas de las malas artes de tal sociedad la cual—dícese—tenía ramificaciones en Valencia, Barcelona y Madrid.

El juzgado entiende en el asunto y el gobernador civil ha telegrafiado á los gobernadores de las tres capitales antedichas.

La contestación al Vaticano

4'15 t.

No ayer, como se había dicho, sino esta mañana, ha llegado á esta corte, procedente de San Sebastián, el subsecretario de Estado Sr. Pérez Caballero.

Trae la contestación á la Nota del Vaticano, redactada por el duque de Almodóvar y que se discutirá en el Consejo de ministros que se va á celebrar dentro de poco rato.

Esta es la nueva versión oficial.

Del Consejo

5'20 t.

A las cuatro y media han acudido los ministros á la Presidencia para celebrar Consejo.

El general Weyler ha negado que sea cierta la noticia publicada por el periódico que denunció lo ocurrido, según se dijo en Chafarinas.

Ha manifestado el general que ha habido confusión en el asunto, por ser el apellido Jiménez el de un diplomático y el de un industrial de Chafarinas que es quien hizo una petición en provecho de sus intereses como negociante.

El Sr. Montilla presentará á sus compañeros una disposición referente á gastos que corresponden al penal de Valencia.

El Sr. Rodríguez dará cuenta de la distribución de fondos para el mes presente.

Los demás ministros han dicho que asisten al Consejo de hoy en clase de ayudantes y para conocer los asuntos de otros departamentos.

Bolsín

6'20 t.

En el corro se cotizó esta tarde:

Interior, 73'70

Fin próximo, 00'00

Franco, 34'70

Libras, 33'90

Empréstito nuevo, 93'65

Nota del Consejo

9'15 n.

Ha terminado el Consejo de ministros, que ha durado cuatro horas.

Se ha facilitado la siguiente nota oficiosa.

El general Weyler ha manifestado que no era posible acceder á la petición de algunas provincias, que solicitan la rebaja del cupo que se les ha señalado para el reemplazo del Ejército.

Acordóse que los ministros estudien la exposición que ha elevado á don Alfonso el «Círculo Mercantil» de Bilbao relativa á proyectos que afectan á aquella población y otra de interés general.

Aprobóse el proyecto de contestación al Vaticano redactado por el duque de Almodóvar conforme á lo acordado en el último Consejo.

El Sr. Rodríguez expuso el programa financiero que se propone desarrollar mediante decretos y leyes especiales.

Serán objeto de los primeros las cuentas en oro y el establecimiento de una sucursal en París, indicando las compañías que necesitan franco.

Las leyes se referirán á la supresión del affidavit y á la retirada de la circulación de toda la plata acuñada antes de 1868.

Lo relativo á operaciones de crédito sobre el extranjero se regularizará también simultáneamente por medio de leyes y decretos.

Aprobáronse varios expedientes de escaso interés, entre ellos uno extendiendo el servicio de paquetes postales entre las Baleares y Canarias á la península y Tánger.

La Junta de clases pasivas ha negado la cesantía de exministro que solicitaba el Sr. Urzáiz.

Este ha recurrido en alzada á Hacienda contra el acuerdo de dicha Junta.

Luto

10'55 n.

San Sebastián.—La corte vestirá de luto riguroso durante dos semanas y otras dos de alivio con motivo de la muerte de la reina de Bélgica.

Muestra de atención

10'55 n.

Tolosa.—El conocido industrial señor Elócegui, dueño de una fábrica de boinas, ha regalado una de éstas prendas á don Alfonso y otra al príncipe de Asturias.

EXTRANJERO

Prohibición

Lisboa.—Se ha prohibido la entrada á Angola á todos los súbditos portugueses y extranjeros mientras dure el presente estado de guerra.

Rectificación

Paris.—Telegrafían de Argel que no es cierto se haya suicidado el du-

que de Alejandrowith, como se había comunicado á algunos periódicos.

Se habrá confundido á dicho personaje con un individuo que ha atentado contra su vida.

Bolsa de París, Apertura

Paris.—3 por 100, 100'15.

Exterior español, 85'40.

Norte España, 203'00.

Zaragoza, 320'00.

Bolsa de París, Cierre

Paris.—3 por 100, 101'16.

Exterior español, 85'55.

Norte España, 204.

Zaragoza, 321.

Franco, 34'77.

Libras, 34'05.

ENCHETA.

Línea de vapores SERRA Para Liverpool

Saldrá de este puerto el miércoles 24 del corriente el vapor español

BENITA

Su capitán D. L. Goitia.

Admite carga.

Lo despacha su agente D. Modesto Fénech.

FÁBRICA DE JABONES

DE MIGUEL MELENDRES

Llano de la Catedral, frente la puerta de Sta. Tecla.—TARRAGONA

Jabones de 20 céntimos la libra y de 22 hasta 38

Se sirve á domicilio

FONDA DE MADRID

Calle de Barcelona, núm. 1 TARRAGONA

El antiguo dueño de tan acreditado establecimiento D. Francisco Farreny, ha hecho cesión del mismo á D. Tomás Martí, el que continuará el servicio con el esmero de su antecesor.

Dicho señor Farreny ofrece á sus clientes su nueva casa

Hotel Suizo, Plaza del Angel, 10 BARCELONA

Gabinete de enfermedades de los ojos

DE EDUARDO TELLO MÉDICO OCULISTA

Exinterno, por oposición, de la Facultad de Medicina.—Ayudante del oculista Dr. Ríos

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6.

Gratis á los pobres

Conde de Rius, 11, principal

EN VENTA

lo está una casa en esta ciudad situada en la calle del Gasómetro, núm. 23. Informarán en la misma calle los señores J. Cirera y Sobrinos.

MEDICO de una población importan.

te de la provincia, que por asuntos de familia tiene que ausentarse, cederá su numerosa clientela en muy buenas condiciones. Para más informes dirigirse en Valls, calle del Carmen, núm. 37, piso 3.º

Negocio lucrativo

VENTA de varias participaciones de la Sociedad Tarraconense "Pedrol y Compañía", domiciliada en esta ciudad y dedicada á la extracción de letrinas por el sistema inodoro.

Razón, en la Administración de este diario.

CLINICA DENTAL

DE D. Fulgencio Agustí Aléu PROFESOR-DENTISTA

Unión, número 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones Sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

Traslado El Notario D. Trinidad de Martorell y de Vedruna ha trasladado su habitación y despacho á la calle de Apodaca, 25—1.º—1.º—Telefóno número 95.

Imp. de LA CRUZ, Méndez Núñez, 5

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Nuevo Establecimiento Balneario de Valfogona de Riucorp (Prov.ª Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Sulfato magnésico... 3'98688 grs. 0'94580 grs.	
Manantial grande	Manantial pequeño	Cloruro sódico... 0'63133 » 7'01071 »	
Temperatura... 14°	14°	Bromuro sódico... 0'00014 » 0'00066 »	
Densidad... 1.00665	1'00903	Yoduro sódico... 0'00014 » 0'00013 »	
Residuo fijo a 160° 7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro	Bicarbonato cálcico... 0'18733 » 0'28714 »	
Gases en 1 litro de agua		Bicarbonato estróncico... 0'02830 » 0'01506 »	
Acido carbónico... 25'34 c. c.	13'48 c. c.	Bicarbonato ferroso... 0'00078 » 0'00147 »	
Nitrógeno... 10'60 c. c.	12'94 c. c.	Silicato sódico... 0'05784 » 0'05571 »	
Acido sulfúrico... indicios	indicios	Silice libre... 0'01528 » 0'02543 »	
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Fosfato aluminico... 0'00250 » 0'00181 »	
Sulfato sódico... 0'35340 grs.	1'76126 grs.	Potasio... pequeña cantidad	
Sulfato cálcico... 0'17755 »	1'71714 »	Litio... »	
		Sulfuros alcalinos... »	

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifiliticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las vicariales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama a tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores banistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, a la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

COLEGIO DE ESCUELAS PIAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre, comenzarán formalmente las clases relativas a estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

EUGENIO VIRGILI

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DIA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestola y sulfato de cobre inglés, garantidos

Todo a precios sumamente reducidos

GRAN ESTABLECIMIENTO de sastrería, camisería y corbatería

de VICENTE BRELL

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.

Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato DE Comercio MONTBLANCH Magisterio

DIBUJO-SOLFEO—Sucursal del Seminario

Esté centro, que cuenta con personal numeroso, es idóneo para la realización de las enseñanzas a que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas e ínternas.

Para más detalles dirigirse al Director

Droguería y Ultramarinos

JAIME SANS

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía; azufres y sulfatos a precios económicos.

Carburo de calcio superior de la fábrica de Berga

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras.

Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.

Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc., sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes.

Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias

POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos

M. Dalmau Oliveres

Paseo de la Industria, Letra B

Barcelona

FERROCARRILES

Trenes descendentes.	
Salidas de Mora	
5'41—6'03—7'51—12'21—18'59.	
Llegadas a Reus	
6'59—8'11—11'27—14'06—22'15.	
Salidas de Reus para Barcelona	
4'53—7'05—8'41—12'07—14'14—19'14.	
Salidas de Reus por la parte de Zaragoza	
32—18'35—15'36—19'57—21'44.	

FUMADORES NEGRO NEGRO

Las personas de gusto prefieren a todos los demás el papel de hilo fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta.

PELIDO EN TODOS LOS ESTANCOS

Depósito único en España: EDUARDO GAVARRÓ.—Santa Ana, 17, Reus

Lechitina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48



FUNDADO EN 1888

Bachillerato, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto.
Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía.

PRIMERA ENSEÑANZA.—Párvulos elemental, media y superior. Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas a fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol? Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.
¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente? Acudid a la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.
¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante? Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.
Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.
Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador

Rhum Quina Chambeau. **CARDONA**
Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.
Agua florida Cardona, para hermosear y refrescar el cutis.
Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.
Se dan instrucciones y laboratorio a disposición de los clientes.
Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westencorp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación a cristales de colores.

Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olozaga, 9.—Tarragona